

La Almudaina

HAZO DE LA MANANA—AYUNTAMIENTO Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	35
Estremadura (Línea Postal)	30
Número suelto	5 cts.
Id. atrasado	10 "

ESTAMPA

La historia extraña de Natacha

El amigo Askoff
—Ese judío alemán, ese Smith, me ha dicho que huf de Rusia para no ir a la guerra; eso no es verdad; le doy a Vd. mi palabra de honor que es verdad.
—Eso me lo dijo la otra noche Askoff, un ruso amigo mío, cuando salíamos de casa de Cuervo-Viejo, después de una discusión sobre la guerra que había sostenido con el obrero Smith, que yo creo había bebido aquella noche demasiada cerveza.
La calle del Hansache estaba desierta. Un sereno andaba lento, haciendo balancear su farol.
La vieja luna nos miraba desde lo alto y Askoff, que estaba atravesando aquella noche una crisis sentimental, sintió la necesidad de las confidencias y me contó una historia extraña.
Un día brumoso
—Yo quiero que sepáis que yo no huf de Rusia por la guerra; yo huf porque me robaron a Natacha; porque me ahogaba en Ojessa. Pero eso no lo iba a decir yo al bruto de Smith.
Fuimos andando un gran rato en silencio. Como un largo rosario de luces amarillas, los faros de la Gran Vía se perdían en dos líneas iguales que se junta ban en el horizonte.
—Amigo mío, habéis de saber que Rusia está perdida, es un pueblo ignorante y misero. Por eso quisiera someterlo a la guerra, para que yo pueda vivir tranquilo en el equilibrio, ni al término medir; o se es nihilista, con ese heroísmo bestial que lleva al crimen o a la Siberia; o se es supersticioso, negro, en el fondo de una religión llena de amenazas y de misterios. Los que hemos estudiado prosa vemos ese tremendo espectáculo de un pueblo eternamente caído y sentimos un odio sordo hacia los que están arriba y no le saben redimir.
—Ak! ff cerró los puños y pa rándose bajo un farol me dijo con un tono lleno de tristeza, mirándome a los ojos:— ¡Si Vd. hubiese conocido a Natacha, era toda la Rusia!—
—Una día me abandonó en la gran ciudad, después de un largo paseo por la orilla del mar y no volvió a verla. Ojessa se convirtió entonces para mí en algo horrible y vagué largos días, por las calles viejas, con la esperanza de volverla a encontrar. Pero todo fue en vano. Hasta que un día, Radowich, aquel amigo de que ya os he hablado varias veces, subió a mi cuarto y me dijo:—He visto a Natacha!—
—Los ojos se me llenaron de lágrimas y sentí una gran dulzura. Esto era en una tarde llena de bruma y el mar estaba negro, negro.
—Salí en compañía de Radowich. Tomamos un coche. Después de andar mucho por ese la berinto que se llama Ojessa, nos paramos en una calle estrecha, ante una puerta migrada.
Lloviznaba y las nubes muy bajas se desgarraban al pasar en las chimeneas puntiagudas y en los aleros viejos. Subimos en silencio la escalera estrecha y larga, tan oscura que estaba siempre alumbrada por un amavillón de mechero de gas metido dentro de un fanoal viejo. Llamamos a una puerta menguada y tardaron largo tiempo en abrirnos y eso aun fué después de haber sonado en el interior unos pasos quedos y temerosos y después de haber descrito una serie interminable de cerrojos. La puerta se abrió por fin y nos encontramos frente a frente de una muchacha de ojos enormes y brillantes que al verme se asustó y quiso esconderse detrás de la puerta, pero Radowich la cogió por un brazo y le dijo que no tuviese ningún miedo, que yo era uno de los suyos y que no la quería mal. La muchacha agrandó más los ojos y me evolví en una mirada de extrañeza. Entonces pude ver que era monstruosa; tenía una giba enorme y andaba ladeada hacia la derecha. Me produjo una impresión extraña el contraste que hacía aquel bello rostro, donde brillaban dos ojos almendrados, sobre aquel cuerpo retorcido en forma de tres.

La muchacha nos guió por un corredor oscuro; luego nos hizo esperar.
A través de unas puertas vidrieras o algunas veces que murmuraron largo rato. Luego una voz gritó desde dentro:—Puedes entrar Radowich.
Los cuernos de una lámpara Alrededor de una mesa está ban sentadas varias personas desconocidas y extrañas que me miraron a la vez con un aire inquieto; sobre todo un pope muy delgado que llevaba un gran león sobre el pecho y a quien el mal espíritu tomó luego nuevo poder y esta clasificación establecida por los primeros Exorcistas, así como también las listas que hicieron los monjes alquimistas de los productos demoniacos, se convirtieron en una cosa completamente inútil. Los diablos han invadido el círculo del bien y es preciso combatirlos en el terreno que antes les estaba vedado.
—¡Estamos en una plaza situada en la que el enemigo ya ha invadido las murallas!—Dijo uno de los hombres pálidos con un gran suspiro.
Pero el pope prosiguió sin hacerle caso:
—Los diablos han invadido el círculo del bien y la mayoría de las personas que vemos y hablamos durante el día se hallan bajo la influencia del diablo, sin ellos habérselo dado cuenta. Y a ello contribuye mucho el progreso y sobre todo el abuso que los médicos hacen de las recetas de productos demoniacos que, proporcionando una ilusión de salud, emponzoñan el alma del enfermo y la hacen caer bajo el dominio absoluto del diablo. Entonces todo lo que estas obran bueno o malo, no tiene ningún valor, puesto que no son acciones inspiradas por el buen espíritu. Ha necesario limpiar el alma de todo espíritu maligno y para eso sólo hay un medio positivo y verdadero: la práctica de las exorcismos!
La lámpara seguía haciendo los cuernos. Todos permanecían silenciosos, como asustados por las palabras del pope; mientras Natacha que parecía distraída, pasaba sus ojos enormes por toda la estancia y estaba en un gesto feroz sus brazos heridos.
Askoff llora
Cuando alguien ha hecho profesión en esta secta rusa ya no puede salir más de ella.
Oh, amigo, salí corriendo a fuera, Natacha en un impulso de amor salió al pasillo. Allí la abra cé para llevarme, pero se de fenió grañándose las manos.
Cuando salí a la calle levaba mucho. Mojándome, me perdí al azar por las calles. Los arañazos de Natacha, me escocían y me sangraban.
—O, amigo mío, me dijo Askoff parándose. ¡Podéis llamar a un pueblo evolucionado. ¿Qué tiene la culpa de nuestra ignorancia y de nuestra superstición? Los que están arriba, los que no quieren la redención. Oh y Natacha era toda la Rusia!
El a'tange de la luna brillaba allí arriba, en lo más alto del cielo.
Y nos quedamos, andando en la noche, siguiendo las largas hileras de faroles amarillentos que parecían irse a perder en las sombras del infinito. Askoff lloraba.
MARIO VERDAGUER.

POESIA MALLORQUINA

LULL

Colós dels paladins, génj admirabile d'intelligéncia gran, seneca, justa, coratós intímich de cosa injusta, y enghióf defensor de lo lle iblé!
Gegant del síglo tretze q'incansable lluitares per l'idea més augusta i ab un cor tot encós y fú robusta negueres lo q'abans era imutable.
Poeta del amor, cantas Blanquerna y l'Amic i l'Amat... La llum divina fa trasmutar ta ploma en gran llum na ta las milles en sanch; sanch mallorquina i corpes d'un immens, herós del síglo, sagella tús escrits lo sent martí!

Juan Balaguer

Cuando anoche recibimos la noticia de la muerte de Juan Balaguer acadeia en Mánega, el pensar que inundó nuestra alma, por lo mucho que queríamos al amigo bueno, sincero y leal y admirábamos al artista, despertó un fresco recuerdo; el de su corta temporada en el Teatro Principal, pocos meses ha, y presentóme ese recuerdo como una nota de consuelo que indudablemente endulzó el corazón mallorquín de Juan Balaguer. Balaguer tenía venir a Mallorca; sus temporadas anteriores no habían sido, por circunstancias fortuitas, ajenas por completo a su arte, nada provechosas, y su temporada última fué un verdadero desgracia que el público de Palma tributó al artista y al público. Nosotros que conocíamos el dolor de su alma ante los desvíos primeros de sus paisajes, pudimos comprobar el gozo que le inudó al ver la salida del Principal concurredísima y oír los aplausos y los plácemes que se le tributaban.
Ha muerto Balaguer pero de seguro que en los momentos de su soledad de esferma repasó su memoria, y con grato calor debió encontrar el recuerdo de su último paso por Palma, de esa Palma que, con sus gestos, caracteres, que con sus expresiones gráficas e intensas, saboreaba hasta en su olor; abriendo las anchas aietas

de su nariz y riendo con sus ojos saltones y expresivos.
Era un niño grande; su notoriedad artística no le hizo perder la cabeza; es más, como que la ignorase, pero no en manifestación de falsa modestia sino en una emanación de un hombre todo corazón, en quien la franca bondad no quería vivir en compañía de la egolatría ni del endiosamiento.
En Balaguer debemos considerar al artista y al director. Como artista era de los que estudian los tipos y en ellos se meten no olvidando nunca la encarnadura del personaje, de ahí que en ocasiones se preguntase al público, ¿Jero Balaguer, ha salido? y Balaguer estaba en escena; tan bien caracterizaba los tipos y tan bien sabía olvidarse de su persona.
Si diestro era en caracterizar e en mantener el tipo, era cuidadoso en grado sumo de la expresión del gesto y del ademán; en los tipos cónicos, sin recurrir a morcillas, que detestaba, y a recursos de mala ley, lograba grandes resultados con solo un volteo de sus ojos, una ligera contracción de sus músculos labiales y risorios. Basta recordarle en El Bayon de Tronco Verde. Pero su ductilidad le permitía abarcar desde el sainete a la alta comedia, sin que fuera lastra para una brillante interpretación el constante cultivo del género cómico. Artista de recursos y de filigranas, componía tipos deliciosos; a nuestro público le cautivó en el Rabino de El Amigo Eris.
Como director tenía un depurado gust; su teatro era lo más saneado posible, figurando en su repertorio muchas obras que sin ser ficción podían verlas sin detrimento todos los públicos, y así obraba porque tenía un alto concepto del papel educador del teatro. Sus compañías se distinguían por los excelentes conjuntos, cuidando de que los cuadros tuvieran vida no apareciendo más telones que los que merecía la obra, sirviendo a esta, no haciéndola servir para pedestal de su persona. Después de Mayo, dió una gran importancia a la naturalidad, pecando hasta de cuidadoso en los detalles.
Los viejos aficionados recuerdan a Juan Balaguer, compañero en representaciones de teatros casi domésticos. En 1882 levantó el vuelo y se fué a Madrid; 15 años estuvo sucesente de Palma, a donde llegaban las noticias de sus éxitos, que iban agrandando su figura hasta colocarle en el primer puesto de la escala de actores cómicos.
En 1897 trabajó por primera vez en el Teatro Principal, con Thullier y con Nieves Suárez; temporada desastrosa, bajo el punto de vista económico por las circunstancias acazcas que entonces atravesaba el país.
Pocos años después vino al Lírico con Larra, cultivando el género cómico, y ahora en Noviembre último vino a despedirse, ¡para siempre! de sus paisanos.
Con Balaguer muere uno de los hijos predilectos de Mallorca. Era en la farándula cómica lo que su cuñado, el bajo Ustam en la familia lírica. Uno y otro poían muy alto el nombre de su patria.
En la crisis de verdaderos, de completos actores que sufre la escena española, la muerte de Juan Balaguer, representa una baja muy sensible y muy difícil de llenar.
Los cascabeles de su risa no sonarán ya más. Por los momentos de sano regocijo que nos proporcionó, como pegó a esa deuda espiritual tributámosle la recompensa más valiosa en estos tran ces: una oración por su alma.—A.

COLABORACIÓN

Valent

Recorri: A mi amigo Jerónimo Pou
I
Era un hermoso y forzudo ejemplar de la raza peruna, de la casta de los mastines. Viejo ya, velaba siempre junto a la cabeza de su amo el rabadán El Sen Morro. Con el hocico sobre las patas delanteras, hacía de centinela, no siendo posible se acercara nadie a la pobre vivienda, sin que Valent avisara con un seco y estridente ladrido de la próxima visita, ó del paso de lo lejós de algua viandante. Tenis bien probado su heroísmo y fuerza, en varias y forsdas luchas sostenidas durante su vida; prueba de ello eran diversas cicatrices que le tataban, como tambien, los desgarrones y manchas sangnolentas en su fiero y antiguo carlancía; respeto y temido de sus congéneres del contorno, unía a su fuerza una obediencia tal, que nunca sostuvo ríña que por su amo no fuera mandada.
II
Hace algunos años que los pastores de Sa Comuna de Bunyola, que a apacelar allí conducen sus

rebaños, notaban la muerte de alguna de sus ovejas. Todas las semanas al replegue y recuento del ganado para su condonación al aprisco; encontrábanse aquellos buenos pastores, con la falta de una ó dos de sus reses, que luego hallaban degolladas por aquellos andurriños: no cabía duda que algún similar de sus mastines ¡foya carn...! La intranquilidad era grande entre aquellas rústicas gentes y por más que acacharan el asesino de la sierra no conseguían su captura. El estermio de los rebaños, traía revueltos y rencorosos a pastores y gañanes. ¡Como cazar al ladrón...! Se hacía necesario tomar medidas enérgicas... El antiguo refrán «Junta de rabadanes muerte de oveja» no era aplicable en este desgraciado caso.
Reunidos los pastores en uno de sus chozos, acordaron todos, ir al día siguiente a contar al rabadán El Sen Morro, lo que pasaba, y suplicar al viejo pastor que con su práctico y fiero Valent organizara una batida en la sierra y Sa Comuna.
Al comienzo de una de esas frías noches de Enero, estaban reunidos en la choza del rabadán, los pastores todos trayendo atados sus correspondientes mastines. Los pastores respetaban al rabadán, y oyen y escuchan sus consejos; concedor como nadie de los atajos de la sierra, de las hon dadas de aquellos peñascos; de los abismos y guardias de Sa Comuna; saben y comprenden que solamente él es capaz de dar con el ladrón de sus rebaños.—De repente levántase el rabadán, arrojase por su cuerpo la gruesa honda, colécase su despedada y vieja zamarra de macho cabrío, y llamando a Valent, le examina su aun resistente carlancía. Comprende el noble animal que de algo grave se trata, quedándose fijo mirando a su amo. Unas cuantas carlancas del rabadán son contestadas con saltos y graves ladridos del cén, como quien dice: ¡estoy pronto para la lucha! cuando tí quieras—Valent y el rabadán se componen, se quieren y entienden... no en balde han pasado diez años en preñe y constante compañía... el grido del viejo pastor y el aullido de su mastin, son exactos... ¡¡¡¡¡!

DE VALENCIA A ITALIA

Un periódico de Danzig ha publicado la siguiente narración del viaje de uno de nuestros viejos amigos, para acudir a la defensa de la patria: narración que ha traducido «La Voz de Menorca», y que reproducimos dando el papel que han jugado las Baleares en el difícil y arriesgado viaje:
«El marinero José Czupp, de Gdingen, cerca de Danzig, con cuatro camaradas de 19 años no temió el peligro de emprender un peligroso viaje para regresar a la patria y presentar a las autoridades. Ha venido hoy a nuestra redacción, y por medio de sus papeles y múltiples certificaciones de los consulados de poblaciones marítimas de España e Italia, hemos podido convencernos de la veracidad de su relato con datos ingeniosos y claras palabras. El joven marinero había hecho en un velero, un viaje de Amberes a Inglaterra y a Antiofiagata (Chili) y de allí a Sidney (Australia) y luego a Ponta Delgada (Azores). La llegada a este último puerto tuvo lugar en 1.º de Septiembre del año anterior. El marinero cuenta su suerte posterior de esta manera:
«En Ponta Delgada llegó a nuestro conocimiento, por un escrito del embajador alemán en Lisboa, que las listas de los marineros alemanes no podían ser completadas en los barcos, porque desde el principio no se había tenido la previsión de regresar a Alemania. Nosotros, sin embargo, hicimos presente al Consúl, que de todas maneras querríamos volver a la patria para poder tomar parte en la guerra, y así partimos. El viaje a Lisboa fué hecho en un vapor portugués, a nuestras costas. Bramos a bordo unos 75 alemanes. En Ponta Delgada nos habló en una pasada el consúl inglés, opinando que no disfrutaríamos mucho tiempo de nuestra libertad, a lo cual en mal inglés replicó: «más tiempo que usted». La partida se realizó el 15 de Noviembre. Durante el viaje el Capitán, que era germanófilo, dió un rodeo de 160 millas para escapar a los buques de guerra ingleses, y llegamos a Lisboa el día 23 de Noviembre. Allí era la opinión visiblemente dura contra todo lo alemán, pues hasta llegamos a ser molestados en las calles, donde aparecíamos se gritaba: ¡ahí los bárbaros alemanes! Llegan los marchamos enseguida en el tren rápido a Madrid, capital de España, llegando el 26. El Consúl nos embarcó de allí para Valencia. Por lo que pude juzgar de la opinión española me pareció que en el interior era germanófila y en las ciudades del litoral, germanófila. La acogida que nos hizo el Consúl en Valencia nos satisfizo poco, pues nos quedó toda esperanza de escape y no se mostró muy servicial. Nosotros no obstante, dejamos la decisión, bajo el peligro de nuestras vidas, de intentar un viaje a la vela a través del Mediterráneo, e inspeccionamos al efecto tres botes de vela con el puerto, de los cuales compramos uno de 48 metros de eslora, un verdadero escarador de nuez. Yo tenía 500 marcos, parte de los cuales di a título de préstamo a mis camaradas de viaje. Un oficial de una compañía de navegación alemana, que se encontraba en Valencia y que se bar lababa de que nosotros sin cartas de navegación, sin brújula, sextante, etcétera, quisiéramos atravesar el mar, fué invitado a navegar con nosotros por indicaciones de nuestros pastores, lo cual no hizo, pues según sus manifestaciones, no tenía ninguna prisa para llegar a Alemania. Como se ve, hay gente de tal naturaleza, aunque filante muy poca. Además el consúl a nuestra petición de que cambiamos nuestro dinero, nos contestó de una manera poco amable que él no tenía «negocio de banca». El bote que habíamos comprado nos costó 650 pesetas.
El 17 de Diciembre a las dos de la madrugada partimos con buen tiempo sin ser observados. Conmigo veían Carlos Eóhan de Estebeegg (Hart), el capitán Redolfo Otto Wergand, de Magdeburgo, Maximiliano Krens, de Frirberg (Baden) y Pablo Paitek, de Zúllichen. Otros dos al ver el día, que sólo tenía una vela, decidieron el ánimo de acompañarnos. Nos dirigimos a la vela, hacia el sud de la Isla de Ibiza, pues otro rumbo, a cau sa del posible encuentro de barcos de guerra franceses, era peligroso. Dos torpederos que durante el día nos dieron caza, afortunadamente no nos molestaron, pues su tripulación aceptó bizamente que fuésemos pescadores. Nosotros estábamos de buen humor y no sospechábamos los obstáculos y peligros y los sufrimientos que nos afligiría y humedeció, nos reservamos el viaje a la vela durante 16 días a través del Mediterráneo. Previamente en la noche del 18 al 19 de Diciembre se levantó un gran temporal y

COMO UN RABADÁN

como, por falta de cartas, sólo por el fero de Ibiza nos podíamos guiar, pronto tomamos un falso rumbo. Al día siguiente se serenó y creamos hallarnos entre Ibiza y Mallorca. Estábamos, sin embargo, entre el continente de Ibiza, y en lugar de estar delante de Palma nos encontramos delante de Ibiza. A la noche siguiente empezó de nuevo la tempestad y andamos al abrigo de la Isla. Es decir, ancia no podíamos arrojar alguna porque no teníamos, y así en su reemplazo dejamos ir el fondo una pasada piedra. El resultado de ello fué que por la mañana nos encontramos muy cerca de los peñascos de la costa escantilada. Una marea más y nos habríamos estrellado. A todo esto el bote hacia agua y un camarada y yo la agotábamos con un cubo y un achicador.
A Palma de Mallorca llegamos el 20 de Diciembre con completa bonanza, detenidosnos al lado del vapor alemán «Fangturm», Capitán Grünas. Fuimos cordialmente saludados y bien recibidos, subiéndole a la cubierta. El bote también fué fixado hasta ella, donde fué reparado. En Palma nos encontramos más de 30 alemanes huidos, según nos comunicó el consúl en Cagliari (Cerdeña). Festajamos la Noche Buena con todos los alemanes presentes en Palma, y el día de Navidad a las 11:40 de la mañana partimos de nuevo en nuestro cascarón de nuez. Al día siguiente se levantó un fuerte temporal que nos obligó a buscar refugio en una casa de Mallorca. Después fuimos bordeando la costa hasta llegar a la punta oriental y desde allí nos dirigimos a la Isla menor de Menorca haciendo proa al puerto de Mahón porque la tempestad volvía a empazar. Estábamos completamente calados hasta los huesos y no había posibilidad de sacarlos con los vestidos que se nos pegaban al cuerpo. El agua salada nos había formalmente corroído las articulaciones, y yo mismo no podía más que con gran fatiga realizar mis trabajos, porque las glándulas de la región inguinal se me habían, por el agua salada, fuertemente hinchado y sufría grandes dolores. A todo esto, el temporal seguía, y nosotros, sin perspectiva de terminar felizmente el viaje. No quiero reproducir los pensamientos que en tales circunstancias nos agitiaban. En el puerto de Mahón nos detuvimos ante las fortificaciones. Por lo visto, allí debían hacerse, en ocasiones, contra bando, pues los botes que pasaban nos tomaban por contrabandistas y nos dieron el consjo de descargar nuestro tabaco en otro sitio, ya que allí entre las fortificaciones no era lugar apropiado. Esto dedujimos, por lo menos, trabajosamente de sus exclamaciones españolas. Un bote de vapor se nos acercó, y el amable oficial nos condujo puerto adentro hacia el vapor alemán «Mathilde». Nos sentimos orgullosos, como buenos marineros, al poner el pie en el muelle, y dos de nuestros hombres fueron a la ciudad a buscar pan, pues el que teníamos estaba por completo empañado de agua salada y no era comestible. Habíamos despues de un consúl, el cual sabía poco de alemán y nada de inglés. El señor presentamos al Comandante del Puerto, pero nosotros rehúsmos, porque habíamos oído que era germanófilo. Entre tanto, nos enteramos de que el consúl francés estaba informado de nuestra llegada, por lo que nos retiramos del puerto y fuimos a una casa. Allí recibimos noticia de que el consúl, con policía, nos perseguía. A las doce de la noche desaparecieron de la inhospitalitaria Menorca y recorrimos luego 210 millas en el viaje desde esta isla a Cerdeña.
El tiempo fué en parte favorable en parte fuertemente tempestuoso. Durante los días de San Silvestre y el día de año nuevo dominó, en especial, una tremenda tempestad. Estábamos moralmente agotados. El temporal nos empujaba finalmente, después de terribles horas, hacia la costa, y tuvimos que emplear toda la destreza para no ser arrojados contra ella.
No sabíamos si nos encontraríamos frente a Cerdeña ó frente a Córcega. En una gran ciudad, ante cuya vista llegamos, no se veían banderas nacionales. De repente, en la tarde del 3 de Enero, apareció ante nosotros un vapor italiano. Nosotros no le reconocim como tal al principio y le tomamos por un torpedero francés, y le tomamos con tanta temeridad y al llegar a nuestro lado, el capitán nos ordenó que subiéramos a bordo. Lo hicimos, y vimos entonces que nos hallábamos en el vapor «Pianosa» de Génova, que fué enviado por las Autoridades de Carloforte (Cerdeña) para salvarnos. Desde el fero se nos había visto y se nos creía pescadores italianos naufragos. En Carloforte reinaba gran expectación cuando llegamos, y todos nos miraban con asombro. Comparecieron el consúl con el Comandante del Puerto. El consúl hablaba sólo italiano; el Comandante del Puerto algo el inglés y con él me entendí yo. Los empleados de bordo nuestro vapor. El consúl nos dió una orden de liberación de donde dormir. Al día siguiente marchamos en ferrocarril a Cagliari. También el consúl de esta ciudad igualmente italiano, nos recibió amablemente, nos saludó en alemán y se admitió del peligroso viaje. Nos dió cinco pasajes para Siveron. El vapor italiano que utilizamos, fué antes de la partida estrechamente observado por el consúl francés, de lo cual nos advirtieron nuestro consúl y el capitán del vapor alemán «Sottisfels». De escondida recibimos 100 liras y se nos decía que debíamos bajar en Maddalaena, en la costa oriental de Córcega y luego continuar el viaje en otro vapor. A nosotros nos pareció, no obstante, no menos peligroso y quisimos ya desembarcar en el golfo de Arroleri. El piloto italiano, que sólo hablaba francés y era germanófilo nos rechazó y sólo en el puerto de una pequeña ciudad, cerca de Arrau

El logramos saltar de a bordo a un pequeño bote que dos muchachos tripulaban a remo. El piloto amenazó con palabras insultantes a los muchachos, que si no transportaban serían castigados, pero nosotros los quitamos los remos y nos alejamos remando. Por el susto que recibieron, les dimos después de desembarcar 5 libras.

Por fin y en ferrocarril retrocedimos hacia Arrancá. A las 8 de la noche llegamos allí y a las 9 partió otro vapor para Civitavecchia, a donde arribamos el 17 de Enero por la mañana. Era domingo y cuando fuimos a casa del consúl y pedimos vestidos y zapatos, porque nos era imposible seguir con los vestidos (estaban corroidos por el agua de mar y espolvoreados de blanco como vestidos de molineros) no nos fueron concedidos. Sólo nuestra energética indicación de producir una queja en la embajada alemana en Roma, hizo que, por lo menos, fuésemos enviados al consúl en dicha ciudad.

También allí, en el consulado, nuestra demanda de vestidos fue solo una farsa, después de varias reclamaciones y de haber dicho que nos queríamos en el Ministerio de Negocios extranjeros en B. lin.

Recibimos finalmente los vestidos, de la manera más amable, de la Casa de Diseños católicos alemanes. Dormimos luego como un tronco, pues durante los 16 días ninguno de nosotros había podido propiamente dormir, primeramente porque estábamos calados hasta los huesos y constantemente helados, de tal manera que nuestros dientes castañetaban; y luego porque en el bote no había sitio para estirarse y además había agua, y así todo lo más, pedía uno morosamente cansado, apoyar la cabeza en la mano.

En Roma fué nuestra suerte prontamente conocida. En donde quiera que aparecíamos, nos miraban asombrados, y los periódicos relacionaban en gruesos caracteres que cinco héroes alemanes habían atravesado el Mediterráneo en un cascarón de nuez para correr hacia las armas.

El viaje hacia Alemania se efectuó por Kufstein Munich. En Munich nos presentaron al instante en la Comandancia del Distrito y el comandante nos dijo: «Sóis unos bravos alemanes; en vosotros pueden complacerse vuestros padres y nuestro emperador.» En 23 de Enero me hallaba de nuevo en la patria, y ahora he sido destinado a la primera División de marineros, a la que está a punto de ser llamado mi reemplazo.

Este es el relato, autorizado con sellos, certificados y fotografías (por ejemplo la tomada a bordo del «Pionero») de nuestro joven compatriota. El tiene la esperanza de poder colaborar por su parte en este combate por el honor de Alemania, después que un hermano suyo, hijo segundo del trabajador Francisco Casp, de Gdingen, ha encontrado la muerte por la patria en los campos de batalla del Báltico.

Agulá, desarrollando el siguiente tema: Lucha antituberculosa.

«Asistencia Palmesana» La Junta de Festejos de esta sociedad, tiene acordado la celebración de una serie de Veladas Literarias Musicales para los señores socios y sus familias. Mañana domingo se inaugurará con el segundo programa, y el lunes 5 será la 2.ª a las 9 de la noche en punto.

Las veladas terminarán con varios bailes, ejecutados por la orquesta que dirige don Bartolomé Canals. Las señoras que asistan a la velada de mañana serán obsequiadas con preciosos ramilletes.

Una velada Mañana tendrá lugar en el Circolo Tradicionalista una velada teatral a cargo del cuadro dramático de dicha sociedad.

Se pondrá en escena el drama en tres actos titulado «La noche de San Jaime» y la pieza en un acto titulada «Un claro» en las que tomarán parte los señores Morey, Mas, Janeras, Muñoz, Rosselló, Escanellas y Ribas.

Viernes Santo El Descendimiento Con la solemnidad de todos los años se celebró ayer tarde en la Catedral Basílica el acto del Descendimiento de Jesús precedido de sermón por el Rdo. P. Hapfeld.

La concurrencia al acto, fué como todos los años numerosísima. El elocuente orador espuso a la contemplación de sus oyentes las horas amargas que pasó la Santísima Virgen María durante la Pasión y muerte de su Divino Hijo.

N es posible, dijo, explicar los tristes dolores de María pues no hay palabras bastantes que lo expresen y si lo hiciera con sollozos no lo comprendería tampoco, y si esto es así ¿cómo podrá la materia reproducir ante vuestros ojos aquellos cuadros vivos de tristeza y de soledad que sufrió María?

Trasladémosnos, añadió, a la ciudad de Jerusalén donde la tierra estaba cubierta por las tinieblas. ¿Y porque la bondad divina no viene a consolar a María? porque fué preciso que se cumplieran los decretos de la justicia divina y así como el Hijo apartó todo el caliz de amargura, la madre tuvo que apartar todo el caliz del dolor.

En hermosos párrafos expuso el P. Hapfeld el dolor inmenso de María; dijo: no sabe sino hablar de Jesús, y en sus desoladas horas de dolor recuerda los pasajes de la infancia de su Hijo amado cuyo contraste, en tristes más aun su desastroso corazón. Esto nos demostrará que no hay en la tierra alegría verdadera, sino que cuando más grande es la alegría más amargo es el dolor que la sucede.

Nadie duda, añadió, que solo una gota de sangre de Jesús hubiera bastado para redimir todos los pecados del mundo, pero Jesús y María quisieron sufrir tanto, para dar a comprender su amor. Por lo tanto vosotros que comprendéis lo que ellos han sufrido queréis corresponder a su amor, ¿cómo hacerlo? pues evitando el pecado que es la causa de los dolores de María.

El pecado, terminó diciendo el orador, acerca al mal y aparta el alma de Dios; evitémoslo pues, a fin de lograr el amor de María y poder ir a disfrutar con ella de una vida eterna.

La procesión del Hospital Ayer tarde se celebró la procesión en la que la imagen de la Sangre es llevada hasta el convento de Santa Magdalena, regresando luego a la iglesia del Hospital.

En la ciudad procesión además de la monclonada imagen era llevada en andas la de la Virgen Dolorosa. Presidían la comitiva los señores provinciales señores Amer y Aguilá. Formaba parte de ella la Banda de la Misericordia.

El paso de la procesión fué presenciado por numeroso gentío. La procesión del Entierro La procesión del Santo Entierro congregó anoche, al igual de todos los años, en las naveas de nuestra Basílica un gentío pocas veces superado.

Revisió el solemne acto religioso la magnificencia y expiendor propios de nuestro primer templo. Abrieron marcha dos penitentes de la Catedral, siguiendo luego los seminarios. A continuación era llevada en andas la imagen de Nuestra Señora de la Soledad. Seguía luego parte del Circo Catedral y a continuación los M. I. señores Canals, alternados con distinguidos representantes de la aristocracia palmesana.

Después de la procesión el Excmo. Ayuntamiento de Palma, representado por el Alcalde señor Saan y los concejales señores Carbonell, Oliver y Roca, Vallent, Villalarga Oliver, Brando, Llabrés, Barceló, Castell, Fons, Oliver, Crespo, Giménez y Planas. También revisó mucha solemnidad la procesión del Santo Entierro en la iglesia del Socorro que estuvo completamente atestada.

En la procesión tomaron parte buen número de distinguidas personas así del elemento civil como del militar. Entre ellas recordamos al Administrador del Real Patrimonio señor Sureda, al Director del Banco de España señor Gil, el abogado del Estado señor Fons, los concejales señores Llabrés y Barceló, los diputados provinciales señores Aguilá, Amer, Barceló y Llobera (don Pedro) y los Grandes Cruces señores Rins, Coll y Aguilá.

En la procesión eran llevadas en andas las imágenes de San Juan Evangelista, Nuestra Señora de la Soledad y Jesucristo yacente. La parte religiosa de la procesión iba presidida por el Rector de la Comunidad P. P. Agustinos, Rdo. d. n. Vicente Menéndez, y la comitiva la presidía el Gobernador civil señor Martínez de Campos, que llevaba a su derecha al señor conde de España y a su izquierda al contraalmirante señor Montaner.

Notas sueltas Hallándose vacante el Obisepado de Mallorca no se pudieron bendecir los Santos Oleos, función reservada a los Obispos El martes salió para Valencia el Rdo. don Juan Alcover, Pbro., que regresó ayer siendo portador de los Santos Oleos que ayer mismo fueron recogidos por los delegados de las parroquias de la isla.

Dijimos que el acto del Vatorio lo había verificado el señor Vidal por enfermedad del Vicario Capitular, cuando dicha función corresponde en ausencia del Obispo al Presidente del Cabildo ó a la dignidad subsiguiente correspondiendo ayer al referido señor por la imposibilidad en que se halla el Dn. señor O'iver, enfermo y encontrándose guardando cama el Arcepreste señor Barceló.

El presidente del Comité liberal de Palma recibió ayer una carta de don Alejandro Rosselló en la que le manifiesta que el señor conde de Romanones en vista de la insistencia con que le ha sido ofrecido, aceptará un modesto almorzo en el que podrá reunirse los amigos y correligionarios que así lo deseen.

Como ya se dijo el acto se celebrará en el Teatro Principal. La huelga de zapateros de Alaró Comunican de Alaró que anteanoche el señor alcalde reunió en su despacho a una comisión de patronos y otros de obreros para ver de solucionar la huelga.

En ella los patronos expusieron que estaban dispuestos a cumplir el compromiso que tienen con los obreros, quedando los obreros en que renunciar a sus compañeros, uniéndose a los que se habían separado del conflicto. De Instrucción pública A consecuencia de varias consultas se ha dispuesto que los alumnos que soliciten matrícula en asignaturas pertenecientes todas al primer grupo de las de la facultad de Filosofía y Letras ó de la de Ciencias, sean inscritos en los registros de una ó otra Facultad, respectivamente, aun cuando la matrícula se pida en el concepto de estudios preparatorios para otras carreras, pero la tarjeta de identidad no se expedirá sino por la Facultad a que el alumno por voluntad expresa quiera pertenecer. A este fin la Facultad, cuyas enseñanzas no se utili en más que como período preparatorio, remitirá a la que el alumno va a seguir su carrera las notas necesarias.

Los que pidan matrícula en alguna ó algunas asignaturas de Derecho, Medicina ó Farmacia a la vez que en otras de su respectivo preparatorio, serán inscriptos como tales alumnos de Derecho, Medicina ó Farmacia, debiendo entonces las secretarías de estas facultades comunicar a la de Filosofía y Letras ó a la de Ciencias las notas de las asignaturas que les pertenezcan, a fin de que el matriculado pueda ejercer en ellas todos los derechos y quede sometido a todos los deberes que a los alumnos corresponden.

Cuando el alumno se proponga seguir simultáneamente dos carreras distintas, tendrá que hacer dos inscripciones, una en cada Facultad, y en cada una obtendrá la correspondiente tarjeta de identidad. En todo caso le servirá como preparatorio de Derecho ó de Farmacia el primer curso de Filosofía y Letras ó el de Ciencias y las secretarías cuidarán de comunicar unas a otras las notas necesarias.

Recompensa.—Se ha concedido mención honorífica al capitán de infantería (E. R.) don Esteban Gomez Martín, de la Penitenciaría militar de Mahón, por su laboriosidad y meritorios servicios prestados en dicho Establecimiento durante más de ocho años, en el empleo de primer teniente.

Destinos.—El capitán de Caballería don Francisco de Aguilera y Pérez de Herasti, de Ayuntamiento del Capitan general de este distrito al regimiento de Húsares de Pavía, 20.

Crónicas de Sports Fútbol Ayer llegaron en el vapor correo de Valencia los jugadores que componen el team «Regional» de aquella capital que como saben nuestros lectores vienen a luchar con los jugadores mallorquines.

Forman el once del «Regional» los siguientes jugadores: Latorre, Miguel Riort, Moliner Alvarez Garcia, Maizquez Almenar, Kaleb-Ferrer, Alaynes. Como suplentes vienen los señores Sendra Visiers. El primer partido se celebrará mañana en el Velódromo de Tirador.

Robos y hurtos Dias pesados nos ocupamos de la serie de fechorías que se vienen cometiendo de algutamiento a esta parte en esta ciudad, sin que por la fuerza en cargada de la vigilancia de la capital é suburbios haya dado contra los autores.

Anteayer, empleando los mismos procedimientos que se observaron no ha muchos dias en el intento de robo de la fábrica del señor Castañer, fué asaltada la fábrica que la sociedad de bebidas gaseosas y carbónicas «El Gremio» tiene instalada en el Ensanche.

Los ladrones, valiéndose de diversos útiles, abrieron un boquete, por cierto de reducidas dimensiones, en una pared y por el penetraron en el interior de la fábrica en donde ya valiendo de las llamas y ganancias abriendo diversos cajones, apoderándose de seis pesetas único dinero que existía.

Luego saltando una pared penetraron en la fábrica que el Sr. Aguilá Cetre posee junto a aquella, no llevándose objeto alguno. La forma como se practicó el boquete para el asalto y lo reducido de sus dimensiones viene a demostrar primeramente la habilidad del autor y en segundo término que éste es delgado ó tiene un muchacho adiestrado que le ayude en la consumación de los hechos.

En una de las dependencias de la sociedad «El Gremio» fueron encontrados varios útiles de los que habían empleado los ladrones para la consumación del hecho, entre ellos un cuchillo, vulgo «trín-hei», que había sido sustraido a unos cordeleros que trabajan junto a la fábrica de Madras situada no muy lejos del sitio donde ocurrió el hecho.

Da la coincidencia de que los útiles empleados en el intento de robo verificado hace unos meses en los almacenes que los señores Alzamora poseen en el Ensanche resultaron también haber sido previamente sustraidos a los referidos cordeleros.

Por la Guardia civil, policía y guardia municipal se practican gestiones para descubrir a los autores. La benemérita del pueblo de Palma da cuenta de haber detenido a Jaime Serra Colomar, de 15 años de edad, presunto autor de haber penetrado en la casa denominada «Can Jener» del caserío de San Anglada, que habita el

vecino Jaime Calafat, llevándose 14 pesetas, único dinero que supo encontrar.

Dicho individuo resulta ser también autor de varios hurtos de aves de corral verificados en dicho caserío. Con el atestado instruido al efecto fué puesto a disposición del Juzgado.

De Sociedad

El domingo ó miércoles próximo saldrá para Barcelona y Madrid el Gobernador civil de la provincia señor Martínez Campos.

El miércoles saldrá también para Madrid, el Diputado a Cortes don José Socías.

Ayer tarde la familia del primer actor cómico don Juan Balaguer recibió telegrama de Málaga, expedido por su hijo en el cual les comunicaba la fatal nueva de haber fallecido el notable actor en aquella ciudad, a causa de la grave dolencia que le aquejaba.

Al señor Balaguer, al regresar de su «tournee», le postro en cama una pulmonía que le ha llevado al sepulcro. Descanse en paz nuestro querido amigo gloria de la escena española.

Reciba su esposa, hijos, su hermano don Manuel, sus hermanas y especialmente sus hermanos políticos la Sra. Vinda de Usam y el profesor de música don Bartolomé Simó, la expresión de nuestro pésame.

Se encuentra ligeramente indisputado, guardando cama, el M. I. señor don Buenaventura Barceló, Dignidad de Arcipreste. Desearnos su pronto restablecimiento.

Aprovechando las licencias de Pasqua han llegado a esta ciudad un número de paisanos nuestros, alumnos de las escuelas militares.

En el vapor Rey Jaime II, llegaron ayer de Valencia, don José Fuster, don Juan Fuster, don Ignacio Sagú, D. Francisco Rosillo y don Esteban Veyret y señoras.

También llegó en dicho buque don Alfonso Zayas, hijo de los marqueses del mismo apellido.

Ayer para Ibiza y Alicante salieron en el vapor Cataluña, don Luis Perbal, don Pedro Ballo y doña Agueda Lago.

Anteayer por la tarde fué conducido a la última morada el cadáver de la señora doña Josefa Valleriola, Vinda de don José Valleriola.

La finada se conquistó en vida el aprecio de cuantos la trataron. Descanse en paz. Reciba su distinguida familia la expresión de nuestro pésame.

De Spiller

En la «Gaceta de Madrid» correspondiente al 16 de Marzo vemos han sido ascendidos el haber de 1500 pesetas anuales el maestro de la escuela de 1.ª enseñanza de esta ciudad don Francisco Choverria y la maestra de la escuela pública de niñas doña Francisca Valls.

En el tren especial que salió de Palma a las 3.15, fué conducido ayer tarde a esta ciudad el cadáver de la bondadosa señora D.ª Margarita Picó fallecida en la capital víctima de dolorosa enfermedad.

En la estación aguardaban al féretro el clero parroquial con cruz alzada y numerosos amigos de la familia 1.º Abril 1915.

Teatros

Lirico Esta noche debutará en el Teatro Lirico la compañía de opereta Carriamba, que el año pasado por estos dias trabajó ya en el mencionado teatro con lisonjero éxito.

La compañía se presenta con la opereta Eva.

Para el lunes se anuncia el estreno de la opereta Amor gitano.

Balca El teatro Balear está en manos de una nueva empresa. Hemos tenido ocasión de hablar con el nuevo empresario don Jaime Pons, quien nos ha manifestado sus propósitos de hacer desfilar por aquí teatro los números más notables de varietés, convencido de que cuando el espectáculo es bueno, el público acude. Para eso no escatima gastos, y hoy, inaugura

ción de la temporada, ofrece dos números notables: Josefina Ibañez cantadora de cantos regionales, y la estrella de varietés, Carmen Flores, que hoy es una de las artistas que se distinguen en las empresas, porque teatro en donde ella actúa, tiene segura la entrada, tal es el atractivo de esa cantonista, según dicen las referencias.

Nos añadió que ha aumentado la orquesta, la cual estará dirigida por el veterano é inteligente profesor señor Canals.

La Protectora

La empresa de este cine no ha desistido para poder ofrecer estas fiestas películas de verdadero mérito artístico. Para hoy anuncia el estreno de la cinta Milano «En el hogar extranjero» interpretada por la artista Heapsira que va obteniendo mucho éxito y para el lunes de gran sensación «Nelly la bailarina de la taberna negra» que también está interpretada por la Srta. Bertini. Esta última tiene 5 partes y ha obtenido mucho éxito en Barcelona.

Victoria Hoy se reanudan las sesiones de cine. Se estrenará la película de 2500 metros titulada La segunda madre. Mañana domingo habrá función de zarzuela por la compañía Bonifá Alcaína.

El miércoles se celebrará una función a beneficio de la Cruz Roja de Santa Catalina poniendo en escena la compañía del señor Ferrán el aplaudido drama La aldea de San Lorenzo.

El quinteto Beethoven dará un concierto de guitarras y handurrias. Celebrérense de Gounod, cantada por el Sr. Calatayut.

Poesía dedicada a la ambulancia de la Cruz Roja, original de don Jorge Martí y leída por el actor don Juan Forteza.

Suicidio en Manacor

Nos comunican nuestro correspondiente en esta ciudad que en la noche del miércoles último se encontró muerta cogida de un árbol en el prado «Son Perot», distante unos cinco kilómetros de la población, una mujer de unos 27 años, casada con tres hijos, el mayor de 4 años y el último de pecho. Dicha mujer hace tiempo tenía trastornadas sus facultades mentales con la manomanía del suicidio por la que era objeto de constante vigilancia por parte de su marido Antonio Solo Vives.

Este tuvo el miércoles último que ir a la ciudad para arreglo de unas herramientas de labranza, y a su regreso notando la falta de la mujer procedió a su busca encontrándola a eso de las once cogida de un almendro.

Tan pronto tuvo noticia del suceso, a las doce de la noche el activo señor Juez don Fernando Vaca Fargas se trasladó acompañado del oficial de Secretaría don Miguel Masó al referido lugar, ordenando el levantamiento del cadáver y su traslación al depósito judicial, y practicando las diligencias oportunas para el esclarecimiento del hecho.

Boletín meteorológico

Día 2 a las 10 de la mañana. Barómetro, 766 0 mm. Termómetro, (a las 8 m.), 12 0 º. Máxima al sol, 21 0 º. Id., a la sombra, 17 0 º. Mínima a oscuras, 10 0 º. Id., a oscuras, 8 0 º. Temperatura media de ayer, 13 0 º. Temperatura media correspondiente al mes, 15 0 º. Diferencia, 2 0 º. Dirección del viento, N. Fuerza máxima del viento en brisa, 0 0 m. Fuerza mínima del viento en brisa, 0 0 m. Evaporación en 24 horas, 4 0 m. Humedad a las 9 (tanto % de saturación), 63 0 %.

Ascenso del barómetro en 24 horas, 6 0 º. Descenso del id., en 24 horas, 0 0 º. Tensión del vapor, 7 0 º. Tensión barométrica, 0 0 º. Ventilación en 2 horas, 0 0 º.

CULTOS

Para hoy Sábado Santo En San Felipe Neri, a las seis y media, bendición del fuego, del incienso y del cirio pascual, canto del Exaltés, profecías y letanías, y a las ocho la Misa solemne del día con Comunidad general.

En el Socorro, empiezan los Oficios a las ocho; en la Misa se dará la Comunidad a los fieles. En Montesión, a las siete, empezará

En la Catedral Basílica, a las nueve y media, procesión del Resucitado; y acto continuo Tercia y Misa mayor con sermón, en la que predicará el orador Cuasresmal.

En Santa Balalá, a las seis y media, la procesión del Resucitado, y Oficio matinal con breve sermón de Cuasresmal; a las diez las Horas menores y el Oficio solemne, y por la tarde a las cinco los actos de coro.

En Montesión, a las siete y media, Misa de Comunidad general para los Congregantes del Sagrado Corazón; y por la tarde a las siete, exposición, Rosario, ejercicio y sermón por el Reverendo P. Director del Apostolado.

En el Socorro, a las siete y media, Misa de Comunidad general, con plática, para los socios de la Guardia de Honor del Sagrado Corazón de Jesús. En Santa Cruz, a las doce, Misa para la Asociación de Señoras de Santa Bárbara de los Artilleros.

En Santa Catalina de Sena, a las siete y media de la mañana, Misa de Comunidad general para los Tercerarios y Tercerías de Santo Domingo, Asociados y Asociadas del Rosario Ferré, y Cofrades del Santísimo Rosario.

A las cinco de la tarde el Ejercicio de primer domingo de mes con Exposición del Santísimo Sacramento, estación mayor, tercera parte del Rosario, con intermédios cantados por las Asociadas, sermón por un Padre Dominicó, tres padre nuestros cantados a Santo Domingo, himno Eucarístico, Tantum Ergo, bendición y reserva del Santísimo Sacramento; terminando con la Letanía, procesión de la Virgen del Rosario por el ámbito de la iglesia. Salve é himno de los Guardianes de Honor de María.

Visita a la Catedral

A Nuestra Señora de los Dolores en San Cayetano ó San Felipe Neri.

Hoy.—Sábado Santo; santos Pancracio y Benito Negro. Mañana.—Pasqua de Resurrección; santos Isidoro arzobispo y Platón, confesor.—I. P.

Sociedades y Corporaciones

Caja de ahorros y Monte de Piedad de las Baleares Asociación de Beneficencia Por acuerdo de la Junta Protectora del día 12 de Abril próximo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde en el caso de ventas de la Sociedad, (Sólo, 10) se celebrará pública subasta para tasar las garantías de los préstamos vencidos el mes de Marzo de 1914.

Hasta el día 10 a las siete de la tarde, podrán los interesados cancelar ó reavocar sus respectivos préstamos. Palma 31 de Marzo de 1915.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, Pbro.

Piperacina MIDY

GOTA-REUMATISMO EMPANADAS

Participo a mi distinguida clientela y al público en general que las recomiendo la empresa de carne sin hueso que el año anterior se fabricaron y se expandieron en el antiguo y acreditado Hornó del Rinco, este año para Pasqua y sucesivamente seguirán fabricándose con la misma especialidad del año pasado, en el referido hornó de Kín, calle de Siles, 10.

PROBARLO SERA CONVENCERSE

ACADEMIA

de enseñanza bajo la dirección de Don Enrique Guzmán Vich Licenciado en Ciencias y Oficial de Telegrafos. Clases especiales de Matemáticas superiores y preparatorio para Universidades, asi como para ingreso en el Cuerpo de Telegrafos y demás carreras del Estado.

Calle Palacio, 41, 3.º

TELEGRAMAS

El conflicto europeo.—El «Daysi», en libertad.—Aviadores y submarinos ingleses a los Dardanelos.—Vapor austriaco á pique.—Rumania neutral.—Un aeroplano austriaco bombardea el palacio real de Montenegro.—La escuadra inglesa bombardea la costa de Bélgica.—Éxitos de los rusos en los Cárpatos.—Aeroplanos ingleses bombardean submarinos alemanes.—Los submarinos alemanes echan á pique á los vapores ingleses «Crannottle», y «Surpovit», al vapor francés «Emna», y á tres veleros ingleses.

Telegramas de Madrid

Madrid 2 á las 5 El vapor Daisy en libertad En el Ministerio de Estado se ha recibido un telegrama de nuestro Embajador en Londres notificando que ha sido puesto en libertad autorizándole para seguir el viaje al vapor dinamarcés «Daisy» que procede de Castellón cargado de naranjas; fué etenido por la escuadra aliada

en el Mar del Norte, siendo conducido á un puerto inglés.

Envío de aviadores y submarinos á los Dardanelos Gibraltar.—Han llegado á este puerto varios transportes que conducen veinte aviadores con sus respectivos aparatos y cuatro submarinos ingleses.

Después de repostarse de víveres los transportes siguieron el viaje hacia los Dardanelos.

El centenario de Bismark.—Palabras del Canciller.—Gran entusiasmo Berlin.—Con motivo del centenario de Bismark las casas de esta capital han aparecido adornadas.

Ante el monumento nacional se reunieron los dignatarios del Imperio y de los Estados federales y un hijo de Bismark y el Príncipe Otis.

Al colocar una corona de flores en el monumento el Canciller dijo: lo que ha creado Bismark no solo deja robar ningún alemán.

Los enemigos amenazarán a los países y los venceremos.

Bismark nos ha dicho «temer sólo á Dios, durezza contra el enemigo, fe en nuestro pueblo».

Así lucharemos y viviremos por el Kaiser y por el Imperio. El presidente del Reichstag dió

vivas al Kaiser y se entonó el himno nacional.

La inscripción de la corona en viada por el Kaiser dice «Al Canciller de hierro en tiempos de hierro».

La del Reichstag dice «Al creador de la unión del país del pueblo unido». Comunicado alemán Nordeich.—Un comunicado oficial alemán dice que en Dixmude

durante la toma de un convento, una aldea y un punto estratégico hicimos prisioneros á 1 oficial y 44 soldados belgas.

En Poust á Mounón anoche hubo luchas logrando los franceses penetrar en parte á una trinchera alemana.

Hoy se ha reanudado la lucha al Noroeste y Este de Luneville, sufriendo los franceses grandes bajas.

Han fracasado los ataques de los rusos al intentar franquear el río Raycka cerca de Ojorno, siendo rechazados los rusos.

Durante el mes de Marzo finió hicimos 55 8000 rusos prisioneros, y les ergimos 9 eshones y 61 ametralladoras.

Vapor francés á pique Londres.—El vapor francés «Bna» ha sido torpedeado en las

costas inglesas por un submarino alemán. La mayoría de la tripulación ha perecido.

Vapor austríaco á pique Nisch.—Un vapor austríaco cargado de pertrechos y municiones chocó con una mina en el Danubio, volando completamente.

El Embajador inglés en Algeciras Telegrafian de Algeciras que á las diez de la noche ha llegado á aquella población procedente de Madrid el Embajador inglés en esa capital.

Se atribuye importancia política á dicho viaje. Comunicado francés París.—Un comunicado oficial de la noche dice que ha habido combates de artillería en diferentes puntos del frente.

En Woevre y al oeste del bosque de Le Pretre ocupamos Fey en Haye manteniéndonos allí á pesar de los contraataques del enemigo.

En Lorena y en los Vosgos no hay nada que señalar. En Dixmude el aviador Garrós ha derribado un aparato alemán á tiros de la ametralladora que lleva su aeroplano.

En la región del Aisne el aviador Navarre ha derribado á tiros de fusil á otro aparato alemán. Acción de submarinos en el Mediterráneo

Roma.—En los arsenales austriacos se trabaja activamente para ultimar la construcción de veinte submarinos para dedicarlos al bloqueo de las costas francesas del Mediterráneo, al igual que hacen los submarinos alemanes con las costas inglesas.

El Kromprinz en Berlín Roma.—El Kromprinz se halla en Berlín con objeto de asistir al próximo alumbramiento de su esposa.

Bulow en Berlín Roma.—Se da como seguro que en breve regresará á Berlín el ex-canciller Bulow para conferenciar con el Kaiser.

Respetando á las autoridades de Tenedos Roma.—Un telegrama de Lemnos dice que las fuerzas inglesas que han ocupado la isla de Tenedos han participado que serán respetadas las autoridades de las islas.

Madrid 2 á las 20 Parte oficial francés París.—Un comunicado de la tarde dice que no hay nada importante que añadir al comunicado de anoche.

Cerca de Compiègne—añadido destruímos con minas varias trincheras enemigas. En Argona y Bsgateille un intento alemán ha sido detenido en seco por nuestra artillería.

Los aviadotes franceses y belgas han arrojado 80 bombas en el campo de aviación de Hancha. Gestiones de paz

Londres—El periódico «Morning Post» dice que ha llegado á Ginebra un personaje turco para gestionar la paz de Turquía con los aliados.

¿No se extiende la epidemia? Londres.—«The Times» publica un artículo declarando los temores que se extienden las epidemias del tífus y cólera.

Negociaciones aplazadas Londres.—«Daily Telegraph» dice que han quedado aplazadas las negociaciones entre China y el Japón.

Agitación en Indochina En Indochina se ha decretado el estado de sitio á causa de la agitación que se notaba entre los indígenas.

La costa belga bombardeada Londres.—La escuadra inglesa en combinación con los aeroplanos ha comenzado á bombardear la costa Norte de Bélgica.

Misión japonesa en El H. vic París.—Ha llegado al Havre una misión militar japonesa formada por un coronel y cuatro comandantes.

Han visitado al gobierno belga y las autoridades de El Havre. Bombas sobre el palacio del rey de Montenegro

Roma.—Dicen de Cetigne que en el momento de celebrarse un banquete en el palacio del rey de Montenegro, al que asistían los representantes de los países aliados para exteriorizar el júbilo á causa de la ocupación por los rusos de la plaza de Przemysl un aeroplano austríaco arrojó algu-

nas bombas que cayeron en los alrededores del palacio causando daños materiales pero no ocasionando desgracia alguna personal.

Parte oficial ruso Petrogrado.—Un telegrama oficial dice que en el frente del Oeste de Niemen los rusos tuvieron anteayer un éxito sensacional.

Sobre Lemnes y al Oeste de Simmo el enemigo ha comenzado una rápida retirada siendo perseguido de cerca y castigado durísimamente.

En los Kárpatos sigue la ofensiva rusa. Estos han llegado hasta Vols, Michitva y Zujovikt.

Madrid 2 á las 24 Avión alemán derribado París.—Cerca de Poperinght ha sido derribado un avión alemán, muriendo los que lo tripulaban.

Un vapor holandés bombardeado por un hidroplano Amsterdam.—El capitán del barco holandés «Iverina» comunica que durante la travesía del mar del Norte el hidroplano alemán 79, tripulado por tres hombres, lanzaron bombas contra el barco á pesar de enarbolar el pabellón holandés.

Una de las bombas cayó á unos cuantos metros de distancia y al estallar lanzó gran cantidad de agua.

Vapor inglés torpedeado.—El cargamento del vapor «Grownen of Castille»

Londres.—Un submarino alemán torpedeado un vapor inglés á la altura del Havre, salvándose 19 pasajeros y pereciendo 16.

El mismo despacho dice que el cargamento del vapor inglés «Grcwen of Castille» hundido anteayer por un submarino alemán consistía en ganado recogido de otro vapor.

Un telegrama del Kaiser al Mando Superior.—Hay que seguir combatiendo

Berlin.—Con ocasión del aniversario de Bismark, el Kaiser ha telegrafado al Mando Superior diciendo:

«Hay que seguir combatiendo con tenacidad hasta conseguir el resultado apetecido. Dios concederá á los alemanes la fuerza necesaria para vencer. El espíritu y el sacrificio que anima á los alemanes redundará en bien de la unidad de la patria, de esta lucha militar y de la unión y concordia germánica, cuya piedra angular puso Bismark»

Un hidroplano francés sobre Smirna —Panicos Atenas.—Un hidroplano francés ha volado sobre Smirna produciendo gran pánico en la ciudad cuyos habitantes huyen al interior.

Las autoridades han instalado defensas en los puestos estratégicos para el caso de un desembarco de los aliados.

La lucha en los aires Rotterdam.—En los alrededores de Zeebrugge ha habido un combate entre aeroplanos aliados y aeroplanos alemanes.

Los aliados derribaron un aeroplano alemán que cayó sobre una duma muriendo el piloto y su compañero.

Los rusos rechazados Viena.—Los rusos han sido rechazados en el desfiladero de Uszck y otros puntos de los Kárpatos con muchas bajas.

Presencia de buques alemanes en el Mar del Norte Amsterdam.—Se ha confirmado la noticia de que han aparecido en el Mar del Norte crecido número de buques de guerra alemanes.

Servicio directo del extranjero via París-Barcelona Barcelona 2 á las 23 Aviadotes ingleses bombardean Hoboken y Zueruge

Londres.—Comunicado oficial. Dos aviadotes ingleses volvieron á volar sobre Hoboken lanzando cuatro bombas sobre un submarino en construcción.

Otro aviadotor voló sobre Zueruge lanzando bombas contra un submarino allí fondeado.

Se supone que le causó averías El centenario de Bismark Amsterdam.—Comunican de Berlín que durante ayer desfilaron innumerable gentío por frente a la estatua de Bismark, cuyo centenario se celebraba.

Fué colocada en el monumento una corona que había sido enviada para ello por el Kaiser.

Dos buques más á pique Londres.—Cerca de las islas Scilly ha sido echado á pique el vapor inglés «Craveno Castle» y cerca de Beachhead el vapor francés «Emma», ambos por submarinos alemanes.

Se cree que ha perecido la tripulación del «Emma». Nota oficial rusa Petersburgo.—Comunicado oficial.

En los Kárpatos los rusos han llegado á las regiones de Volis, Mitchowa y Lutowika, habiendo tomado algunas posiciones muy importantes de la cadena de montaña de Reikid.

El día 30 hicimos prisioneros á 80 oficiales y 5.000 soldados. En Chotinez cogimos el día 31 un mil har de prisioneros.

«Taube», derribado París.—Comunican de Bstunne que ha sido derribado un taube alemán cerca de Popernighe.

Los dos aviadotes que lo tripulaban han quedado muertos. Los ingleses atacan violentamente la costa belga

Amsterdam.—El diario «Hendelsblad» dice que los ingleses han iniciado un violento bombardeo de la costa del Norte de Bélgica.

Los aviadotes ingleses han recorrido un buen espacio de la misma costa, causando graves daños en el campo de aviación de Lissoegae.

Los alemanes ocupan Klostet Amsterdam.—Un telegrama de origen alemán dice que en la región del Lys los alemanes después de un sangriento combate han tomado el caserío de Klostet, que estaba ocupado por los belgas.

Cerca de Dixmude han sido hechos prisioneros dos oficiales y 60 soldados belgas que han sido sorprendidos en una posición.

Nuevo bombardeo de Belgrado Roma.—Comunican de Viena que habiendo los serbios bombardeado la población indefensa de Orsoma, en Hargria, los austriacos reanudaron anteayer el bombardeo de Belgrado.

Tripulación salvada Lisboa.—El vapor inglés «Hawington» ha llegado con todos los tripulantes del vapor inglés «Surtport de Dominica» que fué echado á pique por el submarino alemán «N. 28» cerca de la isla de Lundy.

Ataques rusos rechazados Amsterdam.—Un telegrama de origen alemán dice que el día 30 fuertes núcleos de rusos iniciaron un ataque al Sudeste de Skierniewice.

Los alemanes que estaban prevenidos los recibieron con fuego de artillería obligándoles á retroceder y causándoles grandes pérdidas.

Al mismo tiempo otros núcleos de rusos procedentes de Iwogord iniciaron un ataque contra Opozono, población situada más al Sur de Skierniewice, pero este ataque también fracasó por completo.

Desde el 15 al 30 de marzo los alemanes han hecho á los rusos 55.800 prisioneros y les han cogido 9 cañones y 65 ametralladoras.

Un submarino hunde tres veleros Londres.—Comunicado oficial. El submarino alemán «N. 10», ha echado á pique á tres veleros ingleses cerca de la isla de Shields.

Los tripulantes de los dos primeros buques hundidos fueron recogidos por el mismo submarino que los traspasó más tarde á bordo de un barco de pesca.

Los tripulantes del otro velero los recogió un vapor mercante. Un «taube» sobre Gerardmer

París.—Un telegrama de Remiremont dice que un taube ha lanzado bombas sobre Gerardmer, sin causar desgracias.

Aplazamiento de sesiones París.—La Cámara ha acordado aplazar sus sesiones hasta el día 29 del actual.

Los rusos quieren forzar el paso de Uszoke Roma.—Comunican de Viena que los rusos acumulan grandes fuerzas contra el paso de Uszoke, al cual están atacando sin éxito hasta ahora.

MANIFESTACIONES DE DATO Madrid 2 á las 16'30 Sin novedad en Marruecos.—Quejas de la colonia española en Portugal.—Los radicales de Barcelona

Al salir el presidente del Consejo señor Dato á los periodistas las hizo las siguientes manifestaciones.

En Marruecos no ocurre novedad. El ministro de Estado señor Marqués de Lema recibe telegramas de la colonia española (en Portugal), protestando de que una docena de personas se tomen en Madrid su representación, pidiendo toda clase de servicios para escuelas, iglesias y hospitales.

Noticias de Barcelona dicen que después de la merienda de promiscuación los radicales pretendieron entrar en la ciudad en manifestación disolviéndose fácilmente la policía.

Ante la Casa del Pueblo se dieron mueras á la policía y otros gritos. Del extranjero la única noticia que hay es de Rumania que al suspenderse las sesiones del Parlamento el presidente ha ratificado el propósito de mantener la neutralidad á aquel país.

EL VIERNES SANTO EN PALACIO Madrid 2 á las 16'30 Capilla pública

Se ha celebrado Capilla pública en el Palacio. En las galerías había mayor concurrencia que en años anteriores.

La Comitiva A las nueve en punto salió la comitiva de sus habitaciones á los acordes de la marcha fúnebre «Jaana de Arec».

El Rey iba de uniforme de Capitán general con el Toisón y Cruz de Carlos III y banda del Santo Sepulcro.

El infante don Carlos con su uniforme y siguiendo el infante don Fernando y el príncipe de Raniero.

La Reina doña Victoria y las infantas doña Luisa y doña Isabel lucían hermosos vestidos con mantilla negra.

Seguían los Grandes de España duques de Parcent, de la Victoria, de Luna y Durcal, los marqueses de Comillas, del Rafal, de la Cenía, de Mesa de Asta, de San Juan Castro y Mont; condes de Toreno, de Salient, de Revillagigero, del Real; las damas duquesas de Sotomayor, Vistahermosa, Iseroclas, Plasencia, de la Unión, de Cuba, de la Victoria y del Infantado; marquesas de Valdeolmos, de Comillas, de Viana, Rafal, Corzana, Almodovar y del Serrallo y condesa de Torrearenas.

Los oficios Celebró el Nuncio de Su Santidad cantándose la pasión del maestro Torres.

Los indultos El Obispo de Sión acompañado del Limosnero mayor presentó al Rey una bandeja con los expedientes de indulto atados con cintas negras.

Preguntóle al Rey: «¿Perdona V. M. estos reos de muerte que han sido condenados por la justicia humana á la última pena?»

El Rey emocionado contestó: «Que Dios les perdone como yo les perdono.»

Luego en el acto de la Adoración de la Cruz las personas reales depositaron en la bandeja una orza de oro y las demás personas del séquito un duro.

Después se celebró la procesión por las galerías llevando el «Lignum Crucis» con las reliquias el Obispo de Sión, adorándolas la Familia Real y el séquito en la Cámara del Rey.

Seguidamente el Monarca marchó á la iglesia de las Comendadoras para asistir á los oficios al frente del capítulo de la Orden de Santiago.

Terminada la capilla pública la comitiva se retiró á sus habitaciones á los acordes de la marcha «Muerte de Garcilaso».

Los indultos concedidos por el Rey Los indultos concedidos por S. M. el Rey en el acto de la adoración de la Cruz son los siguientes:

Carlos Pascual Esteban, de 70 años, condenado por la Audiencia de Guadalajara por asesinato.

José María García Calvillo, de 65 años, por la Audiencia de Ciudad Real.

Sotero Encinar Saez, de 56 años, por la Audiencia de Avila, por robo y asesinato.

Manuel Ortega Grijalbo, de 27 años, condenado por la Audiencia de Burgos, por asesinato.

Fraancisco Perez, de 20 años y José de la Torre también de 20, por la Audiencia de Huelva, condenados por homicidio y tentativa de robo.

VINO GIMBERNAT todo-tanico Fosfatado, Fortificante y Regenerador. Cura el estreñimiento, tumores pituitarios, reumatismo. De venta Centro Farmacéutico J. Valls, informados del aparato res-pósito al por mayor en Barcelona, Pasaje Escudiller, 7, 2.ª, s.ª. Vda. de J. Juan. De.

Madrid 2 á las 24 Fiesta en la iglesia de las Comendadoras.—Asiste el Monarca

En la iglesia de las Comendadoras se ha celebrado hoy la fiesta propia del día, reuniéndose los Caballeros de la Orden de Santiago para asistir á los Oficios divinos.

S. M. el Rey y el Infante don Fernando han sido recibidos por los Caballeros que los pasaron bajo palio al templo.

Bite presentaba un magnífico aspecto, estando atestado de elegantes damas.

La Capilla con acompañamiento de orquesta cantó inspirados motetes.

Terminada la ceremonia S. M. el Rey regresó á Palacio acompañado de sus ayudantes.

La romería de la «Cara de Dios» En la calle de la Princesa se ha celebrado la tradicional romería de la «Cara de Dios».

La concurrencia ha sido menos numerosa que los años anteriores, habiéndose establecido los puestos de baratijas de costumbre.

No han ocurrido incidentes de importancia.

La procesión de Pasión A las cuatro de la tarde salió la procesión de Pasión de la parroquia de San Ginés.

Abrian la marcha los guardias montados y la Banda Municipal, el clero secular y regular, las autoridades eclesiásticas, civiles y militares, el Ayuntamiento en corporación y el Obispo de Madrid.

Iban detrás cerrando la marcha algunas fuerzas con bandera y música.

La procesión desfilará por la calle del Arenal, Puerta del Sol, calles Mayor y de Bailen, plaza de la Armería, donde presenciaron su paso desde los balcones las personas reales y el Gobierno, siguiendo por la plaza de Oriente, calles de Felipe III y del Arenal entrando nuevamente en San Ginés.

Las aceras y balcones estaban atestados. Contra costumbre ha dejado de asistir al acto el cuerpo diplomático.

LOS SUCESOS DE PORTUGAL Madrid 1 á las 24 Campaña contra el Gobierno

Comunican de Badajoz que se ha celebrado en Lisboa la segunda sesión de la Convención de la república.

Al Ateid saludó á los reunidos en nombre de la ciudad. Se pronunciaron discursos en contra del gobierno, acordándose combatir decididamente la dictadura y llegar á una huelga de contribuyentes y ademá sombrar una ponencia formada por los señores Acebedo, Contino, Perelra y Oliveira.

POLÍTICA Madrid 2 á las 20 El viaje de Dato

El viaje del presidente del Consejo señor Dato ha sufrido un aplazamiento hasta el día 17. Durará tres días.

Se insiste en afirmar que coincidirá con la publicación de un decreto creando los depósitos francos.

El viaje de Romanones Dicen de Barcelona que se espera el día 12 la llegada del Conde de Romanones.

El día 13 marchará á Baleares. NOTICIAS SUELTAS Madrid 1 á las 24 Gran nevada

Dicen de Valladolid que en aquella población ha caído una copiosa nevada como pocas veces se había visto.

Calles y caminos quedaron intransitables. Madrid 2 á las 5 Sustracción de un pliego con valores declarados

Al llegar el tren correo de Irun los empleados de la ambulancia que en él iban se personaron en el Juzgado denunciando que al llegar á Madrid echaron de ver la falta de un pliego con valores declarados que les entregaron en Avila ignorando quienes son el remitente y el destinatario del pliego.

Los ambulantes han declarado que depositaron el pliego en la caja destinada al efecto, la cual es-rece de cerradura.

BANCO DE PRESTAMOS Y DESCUENTOS PLAZA DEL MERCADO, 18 Domicilio social.—Barcelona Snouresales: IGUALADA, LÉRIDA, MANRESA, PALMA DE MALLORCA Y VICH Cobro y negociación de letras: Giros y Cartas de Crédito; Cambio de monedas y billetes extranjeros; Compra y venta de valores al contado; Cobro y negociación de cupones; Créditos y préstamos con garantía de valores; Cajas de alquiler; Depósitos de valores; Caja de ahorros; Cuentas corrientes é impositivas á plazo fijo, abonadas as-tutamiento intereses á los siguientes tipos: Sin interés

Importantísimo para el público HERNIADOS, QUEBRADOS, LEED Llegará á esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Veri 19, donde permanecerá únicamente el próximo sábado día 10 de Abril, el reputado ortopedista de Barcelona Don Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadrúple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convencidos de que real y positivamente aventajan en mucho á todos los demás sistemas conocidos.

Para dátiles moscateles limpios, finos y de sabor natural esta su casa Colmado Pajarita, San Nicolás, 6, Palma Precios que regirán hasta el 15 Abril: Linda y bonita caja de 165 gramos netos. Pesetas 0 35 300 0 60 400 0 80 En cajas de 3, 5 y 10 kilos, á Ptas. 5, 8'50 y 16. Máquina especial para cortar flambres, jamones y embutidos

Crean los ambulantes que la sustracción del pliego la efectuaron mientras ellos dormían. Los ambulantes han acusado á cuatro mozos del tren, los cuales han protestado de la detención manifiestamente que eran inocentes. Madrid 2 á las 16'30 La «Gaceta» La Gaceta de hoy publica una Real orden resolviendo el expediente relativo á la declaración de excedencia de los empleados que sean elegidos diputados ó senadores.

NOTICIAS DE BARCELONA Barcelona 2 á las 22 Las funciones religiosas Esta mañana en la mayoría de parroquias se han celebrado procesiones del Via crucis. Todas se han visto muy concurridas y han recorrido las calles previamente fijadas sin que hayan ocurrido incidentes a guño. Las funciones de la tarde sacra han estado, así mismo, muy concurridas. La prensa no se publica Anoche solo se publicó El Noticiero Universal. H-y solamente se han publicados cuatro diarios. Dato á Barcelona El jefe del Gobierno ha escrito al Gobernador civil señor Andradé comunicándole que llegará á ésta el día 18 del actual, permaneciendo aquí dos días. Festejos á Romanones Los liberales de esta capital preparan diferentes festejos con que obsequiar al conde de Romanones cuando pasará por Barcelona en su viaje hasta Mallorca. BUXARBU

Las mejores máquinas para COSER, BORDAR y HACER MEDIAS Wertheim y Seyfert Sucesores BANQUÉ, Santo Domingo 6 y 10, Palma. SERVICIO DE AUTOMOVILES de Palma á Andraitx y vice-versa Salidas de Palma á las tres y media tarde, calle de la Soledad, 10, casa de huéspedes de Bartolomé March. De Andraitx á las seis de la mañana, calle Cerdeá, 6. Empleado en el recorrido hora y media.

Automóviles Hay varios para vender en muy buen estado á toda prueba y á precios ventajosos. «AUTO-GARAJE BALEAR» y Droguería de Miguel Bestard. CARTERA DE LA GUERRA Colección de mapas de los principales puntos donde se desarrolla la guerra europea. PRECIO: 2 PESETAS De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

GABINETE RONTGENOLÓGICO Rayos X y Electroterapia Electricidad médica en todas sus formas Curación de las enfermedades del sistema nervioso, oso y articular. Aparato respiratorio, digestivo y genito urinario. De las de la piel, ojos y fosas nasales. De las de la boca, garganta y oído, etc., etc. Depilación definitiva. Horas convenidas Director propietario Raimundo Pina Aguiló médico-cirujano, especialista en enfermedades secrotas y de la matriz. Carrif, 7, 2.ª.—Consulta de 10 á 1

SI QUEREIS DIGERIR BIEN

Tomad después de las comidas

el ESTOMACAL MARCA

VERDAD

UNICO FABRICANTE

PEDRO J. ESBARRANCH--PALMA

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiquia habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vena, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miorético.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS

ESTERILIZADA
EL AGUA con el

TACHIOLO

El TACHIOLO es el antidiarreico más energético que haya sido usado hasta la fecha. No es tóxico. Higiénico para el organismo humano. Se vende en frascos, conteniendo un gramo de solución dosada para neutralizar 50 litros de agua. No se necesita aparato. Utilizado para frutas y verduras, bastando conmergerlas durante 30 minutos en agua esterilizada con TACHIOLO para que queden libres de todo germen infeccioso.—USO.—Verter, con el mismo frasco, 15 gotas de solución (1 centímetro cúbico) en cada litro de agua que se quiera esterilizar, agitándola y dejándola descansar. Después de 10 minutos el agua es perfectamente estéril, conservando su sabor, estabilidad y todas sus propiedades fisiológicas.

Pídanse en todas las Farmacias.—Venta al por mayor: Laboratorio Químico Italiano, Aragón, 242.—Barcelona

AGUA DE SOLARES

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pídanse en las comidas

La mejor Agua de mesa

Proveedor de la Real Casa y de la Compañía Internacional de los coches taxis

Cerevisina CARBÓNICA-ARTIGUES

SE VENDEN tres faluchos para pesca, de las dimensiones siguientes, de nueva construcción. Uno tiene de eslora 11'60, manga 3'95 y puntal 1'50, precio 2.000 pesetas. Uno de eslora 8'70, manga 2'85 y puntal 0'88, precio 300 pesetas. Uno de eslora 7'20, manga 2'50 y puntal 0'72, 700 pesetas. Uno usado, en buen estado, de unos diez metros, 600 pesetas. También hay varias embarcaciones menores nuevas. Dirigirse Taller de Balcastar, hermanos, en el Mollet.

CARRETON nuevo, se desea vender. Razon Casa Anunciadora, c. Palacio.

NODRIZA de 20 años, leche de ocho días se ofrece para lactar criatura en casa de sus padres. Informarán en la calle de Alsina, Muro y en San Bartolomé, n.º 17, primer piso, Palma.

MUEBLES Se venden A PLAZOS y al contado á precios razonablemente económicos.

FABRICACION PROPIA P. de Antonio Mauri, n.º 2, (antes Copián).

Pelo ó vello Extirpación radical sin que vuelva á reaparecer.—Señales de viruela, arrugas, granos, cutis áspero ó grasiento, cicatrices, manchas, pecas, lunares y otras imperfecciones se hacen desaparecer ó se modifican por los procedimientos científicos más modernos en el Instituto del Radio. Pelaires, 102, 1.º, Palma

DEPENDIENTE Se necesita para el empaque de mercancías que esté libre del servicio militar, que sepa leer y escribir algo correcto. Inútil presentarse sin buenas referencias. Razon Casa Anunciadora, c. Palacio

2.º PISO se ofrece para alquilar, en la calle de Santo Domingo, 12. Informarán en el primero.

LINEA PINILLOS

Vapores directos de este puerto para los de las Antillas Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba, Manzanillo y Guantánamo, saldrá de este puerto directamente, el día 5 de Abril, el magnífico vapor

CATALINA y admite carga y pasaje para dichos puertos. NOTA.—Se replica á los señores cargadores se sirven pasar aviso de la carga que tengan que embarcar para asegurar la cabida necesaria. Línea de la América del Sur SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES SALIDAS DE BARCELONA Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 8 de Abril, el vapor

BARCELONA Admite carga y pasaje para dichos puertos. Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cabinas de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camareros de lujo y de preferencia.—El pasaje de tercera se ejecuta en amplios departamentos.—Almuerzo eléctrico.—Telégrafo Marconi. Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Fianza, Pfiá y C.ª S. en C., San Miguel, 29, Palma.

Motores marinos

de todas clases, á gasolina y petróleo, para botes de recreo y de pesca. De todas fuerzas y precios, desde 495 pesetas. Pueden verse. Informen en la Niera, 20 y La Palma, 3 bis, Palma de Mallorca.

Anisosa

Nuestro procedimiento para la curación de la ictericia y de otros síntomas de origen hepático. Se trata de un medicamento con gran ventaja al bicarbo-nato en todos sus usos. Caja 0'50 pes.

DEPOSITO: DR. BENEDICTO, San Bernar-d, 12, Madrid.
Venta: Principales farmacias de España.
En Palma de Mallorca Centro Farmaceutico

Solución Benedicto

de gluce-rosos de cal y de la creta CROBOTAL. Tuberculosis, catarros orales, bronquitis y debilidad general.—Frascos 2'00 pes.

NERVI-MINA-MIRALLES

TÓNICO MINERALIZADOR NERVIOSO

Mineralización intensiva por el Fosfato de Cal asimilable y demás sales del organismo en ESTADO NACIENTE indicado en la

Tuberculosis, Raquitismo, Convalescencia Fracturas, Embarazo, Lactancia, Dentición, Crecimiento

DE VENTA Farmacia Dr. Miquel Torres, plaza de Cort, 2; Dr. B. y nardo Torres, plaza de Weyler, 38 y señora Vuda de José Juan, Marina, 16.

Tipo litográfico de Amengual y Muntaner

COSEDORES de CUERO TALABARTEROS ó BASTEROS se necesitan para trabajo fácil y bien retribuido, en su casa ó en el taller. Dirigirse á Francisco Esplu, Consejo de Ciento, 433, Barcelona.

ACCIDENTES NERVIOSOS EPILEPSIA Convulsiones, vérticos, temblores, desvanecimientos, agitación nocturna, insomnios, palpitaciones, migraña, pérdida de la memoria, asma, congestiones cerebrales y demás enfermedades nerviosas, se curan tomando el acreditado ELIXIR BERTRAN POLIBROMURADO. Venta: Farmacia Bertran, Plaza Junqueras, 2, Barcelona. En Palma: Centro Farmaceutico.